

Corrigé de l'activité 6 : les résistances françaises à l'occupation nazie

Introduction : En juin 1940, la France , vaincue par l'Allemagne nazie, se retrouve en partie occupée . D'autre part, le nouveau gouvernement du Maréchal Pétain met en place une dictature autoritaire et antisémite qui va collaborer avec l'Allemagne nazie. Face à cela, certains français choisissent d'entrer en résistance contre l'occupation et contre l'Etat français de Vichy. Nous allons voir dans ce texte quelles sont les motivations et les actions des résistances françaises ?

Tout d'abord, le général De Gaulle organise depuis Londres la France Libre, un mouvement de résistance qui se fixe comme objectif de libérer le territoire français .

Opposé à la signature de l'armistice par le Maréchal Pétain, le général Charles De Gaulle appelle le 18 juin depuis Londres tous les français qui souhaitent poursuivre les combats à le rejoindre. Convaincu que la victoire est possible grâce à l'appui des alliés et aux ressources économiques et militaires des colonies françaises, le Général de Gaulle met en place les Forces Françaises Libres. Composée de volontaires ayant rejoint De Gaulle à Londres, mais surtout de troupes coloniales ralliées à De Gaulle (Afrique de l'ouest et équatoriale) , les Forces Françaises Libres participent aux combats opposants l'Axe et les Alliés sur tous les fronts, et notamment en Afrique au départ (par exemple lors de la bataille de Bir Hakeim en Libye, 1941. Ces combattants se fixent comme objectif principal la libération totale du territoire français (comme cela est dit dans le célèbre serment de Koufra)

Grâce aux ressources humaines (33 000 soldats coloniaux) et économiques (DOC 4 p°83) des colonies dont une grande partie se sont ralliées à la France Libre (DOC 2 p°82 - DOC 2 p°75) , la France Libre prépare donc la reconquête et la reconstruction politique de la France . De Gaulle affirme vouloir refonder la démocratie et la République une fois la libération achevée (DOC 5 p°83) . Il met en avant dans le combat qu'il mène les valeurs de liberté d'égalité et de fraternité.

Ensuite, d'autres français résistent à l'intérieur du territoire.

Certains français par conviction choisissent d'entrer en résistance contre l'occupant nazi et contre le nouvel Etat français de Vichy. Lucie Aubrac explique par exemple que ses idéaux républicains et anti racistes l'ont conduite dès 1940 à résister . Beaucoup de résistants se battent pour le retour des libertés et de la République . Cela les conduit souvent à rejeter Pétain au profit de De Gaulle . D'autres jeunes français se retrouvent en situation de résistance parce qu'ils ont fui le STO mis en place par l'Etat français de Vichy.

Les actions de la résistance intérieure sont multiples . Organisés en mouvement (Par ex : Libération -Sud) ou retranchés dans des maquis (massif central - Alpes) ; les résistants éditent des journaux clandestins dans lesquels ils dénoncent l'occupation et la collaboration. Des actions armées sont également organisées , ainsi que des opérations de sabotage (voies ferrées par exemple) , dans le but de gêner les déplacements des troupes allemandes) . Ces résistants communiquent avec la France Libre et les alliés grâce à des postes émetteurs clandestins .

En conclusion, les résistances françaises ont été nombreuses tant depuis l'extérieur du territoire qu'à l'intérieur. L'objectif commun des résistants est de chasser l'occupant nazi et de restaurer la République et la démocratie. En unissant en 1943, grâce à l'action de Jean Moulin, résistance extérieure et intérieure dans un Conseil National de La Résistance , le Général de Gaulle va progressivement s'affirmer comme le chef de la résistance française. c'est donc lui qui à la libération assumera les fonctions provisoires de chef du gouvernement.